



1962年から始まった第2バチカン公会議

ここでは、万国宗教会議を「現代の宗教間対話の先駆け」として位置づけることを狙いとした。現代における「宗教間対話」といえば、1962年から始まる第2バチカン公会議の「宣言」(後述)が有名である。だが、それより70年も前に、万国宗教会議が開かれていたのだ。

万国宗教会議の開会式会場には、5千人以上の聴衆者がつめかけた。大会委員長をつとめたのは、プレスピテリアン教会の牧師であるジョン・パローズであった。開会式当日、各宗教の正装に身をつつんだ約20人。

国ザンチ島から、学術のメッカたるドイツから、文明の中心たるフランスから、母國たる英国から、わが愛する合衆国から、無慮一六年、宗の代表者が来たり会して、真理の研

究に従事するとは、こそ空前の出来事といえども見出される精神的・文化的価値を認め、保存し、さらに促進するよう勧告する」と述べられている。

「諸君、今回の大会を、そこらにあふれた講演会と混同しないで下さい。これこそ、実に歴史上特筆すべき出来事です。光明媚な日本から、地味豊かな中国から、水色清冽なインドから、イランから、シャムから、地震

がありあるは難し」と申します。われらは、幸いに四海同胞兄弟たる諸君の賛助を得て、ここにこの

に、歐米においても、仏教をまがりなりにも認めた画・ヒンドゥ教・ジャイナ教・儒教などの宗教が知られ以外の諸宗教に対する教会の態度についての宣言」で

大正大学文学部教授星川 啓慈

~3~

## 現代の宗教間対話の先駆け

大会を開くことができました。諸君、ねがわく

年後の第2バチカン公会議は、一宗一派の偏見を捨てて、互いに相敬愛し、

この万国宗教会議から70年後、その宣言には「カトリック

910年にエティンバラ「世界宣教會議」が開かれ

1月から活動を始めた。設立されたばかりで、まだ具體的な成果は上がっていない

「万国宗教会議は、現代にいようだが、サウジアラビアのアブドラ国王が提唱し、数十億円という巨額の寄付をするセンタード

ほしかわ・けいじ／1956年生まれ。大正大学文学部教授。専攻は宗教哲学

の生命をして健康ならしめて下さい。」

これまで、欧米で一般に知られている宗教といえども、だいたいキリスト教・ユダヤ教・イスラム教の三

ア、スペイン、オーストリアの三政府によって設立され、今年の

在から、宗教間対話の歴史（他にも言及すべき動きは

あるが）を鳥瞰してみると、万国宗教会議の相貌は、当時のものとは異なつ

てくるであろう。つまり、「万国宗教会議は、現代にいじて開かれた態度をとることであつた。それまで、

自分の絶対性・唯一性・至高性を死守しつづけてきたカトリック教会が、他宗教

の目的は、カトリック教会を「現代化」することにあつた。そして、その「現代化」の一つが、他宗教にた

1年に「世界教会協議会」組織され、さらに、1961年に「世界教会協議会」(WCC)に統合された。

1910年に会議が開かれたときの問題意識は、「宗教間対話」というよりもエキ

本コラムで、三宅善信氏が万国宗教会議について「世

界の諸宗教を白人キリスト教文明の秩序に組み入れる

論じている。一般向けに『宗教戦争論』(仮題)を執筆中。

賢慮と愛をもって、他の諸宗教の信奉者との話し合いと協力を通して、かれらの道徳的富および社会的・文

化的価値を認め、保存し、さらに促進するよう勧告す

が、今後、同センターの活動が世界平和実現に向けて大きくしては成り立たないことは明らかだ」と述べた

が、今後、同センターの活動が世界平和実現に向けて大きくしては成り立たないことは明らかだ」と述べた

が、今後、同センターの活動が世界平和実現に向けて大きくしては成り立たないことは明らかだ」と述べた

シナゴ万国宗教会議120年に思つ